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Hochschulwahlen

Im AStA: alle ohne ALi
Mit 11 : 11 Sitzen standen sich nach
den Juni-Wahlen zum Studieren-
denparlament die Alternative Liste
(ALi) als staÈrkste Gruppe und die
starken Partner Jusos in der SPD-
Hochschulgruppe (7 Sitze) und
Freie Liste (4 Sitze) gegenuÈ ber.
Durch ein Zusammengehen der
tuÈ rkischen Gruppe ¹Sapere Aude ±
Wage es weise zu seinª (1 Sitz) und
der uÈ berwiegend arabischen Grup-
pe ¹Frieden 2000ª (2 Sitze) mit den
parteinahen Listen wurde der alte
AStA am 7. Juli abgeloÈ st. Mit
11,7 % war die Wahlbeteiligung
trotz der brieflichen Zusendung der
Wahlunterlagen weiterhin sehr ge-
ring.

Der neue AStA steht unter dem
Vorsitz der beiden staÈrksten Grup-
pen. Neuer AStA-Vorsitzender ist
Christian Richter-Ferenczi von den
Jusos, sein Stellvertreter und Fach-
schaftsreferent heiût Martin Lei-
dinger (Freie Liste). Die beiden
kleinen Gruppen sind mit je einem
ReferentInnenposten im AStA ver-
treten: GuÈ lcan Cetinkaya (Sapere
aude) als Sozialreferentin und You-
sef Zagout (Frieden 2000) als Fi-
nanzreferent. Mit Kulturreferent
SuÈ kruÈ Tasdemir und dem Referen-
ten fuÈ r Hochschulpolitik und Zei-
tung, Marc Gallus, besetzen die Ju-

sos zwei weitere Referate im AStA,
waÈhrend dem Freien Listler Oliver
Bohl das Wirtschaftsreferat zu-
kommt.

Im Wahlkampf wurde einige
schmutzige WaÈsche gewaschen. Die
Juso-Hochschulgruppe tat sich
hierbei passiv wie aktiv hervor. So
kursierte aus nicht zuzuordnenden
Kreisen das GeruÈ cht, die Juso-
Hochschulgruppe wolle das Seme-
sterticket abschaffen. Kurzstate-
ment des neuen AStAs: ¹Purer
Wahlkampf.ª Aufgrund der UÈ ber-
einstimmung einiger GruÈ ndungs-
mitglieder mit dem ehemaligen
AStA wurde die im FruÈ hjahr 1999
gegruÈ ndete ALi-Gruppe von den
Hochschuljusos mutwillig mit der
alten Reformruine verwechselt und
den Mittzwanzigern die Last von
14 Jahren AStA aufgebuÈ rdet ± ganz
professionell mit Wahlmail und
Flugblatt. Ebenso wenig wie man
den ausgeschiedenen Alternativen
irgend eine Tradition ± ob die posi-
tive Errungenschaft des Semester-
tickets oder das Finanzdebakel '97/
'98 ± auf die Fahne schreiben kann,
sollte man sich von anderen Un-
kenrufen beeindrucken lassen. Es
bleibt die Hoffnung auf eine sach-
orientierte Politik im Sinne der
Studierenden. SZ

PortraÈt eines Absolventen

Der intensive Kontakt zur Kasseler Uni bleibt
¹Das einzige, was vom Paradies
uÈ briggeblieben ist, ist die Faulheitª,
sagt Khosrow Edalatian schmun-
zelnd. Doch daû er diesem Genuû
nur selten froÈ nen kann, hat mehrere
GruÈ nde. Denn neben seinen TaÈtig-
keiten als Dozent an der Freien

UniversitaÈt Teheran, Fachrichtung
Architektur und Stadtmanagement,
und Gastdozent an verschiedenen
deutschen UniversitaÈten ist der ge-
buÈ rtige Iraner und ehemalige Stu-
dent der GhK an einer Vielzahl von
wissenschaftlichen Projekten und
Institutionen beteiligt. Fast ist es
unmoÈ glich, sie alle zu nennen, hier

also nur ein paar seiner Wirkungs-
staÈtten: Mitglied in der ¹Vereini-
gung zur wissenschaftlichen Erfor-
schung des Planens und Bauens in
EntwicklungslaÈndernª, Mitglied
und Gutachter im ¹World Univer-
sity Service Deutschland (WUS)ª

sowie Mitglied des Chinaarbeits-
kreises der Industrie und Handels-
kammer Kassel von 1993±1998.

¹FuÈ r mich stand schon fruÈ h fest,
daû es fuÈ r meine MentalitaÈt wichtig
sein wuÈ rde, nach Europa zu ge-
henª, gibt der 45jaÈhrige seine Be-
weggruÈ nde wieder, die ihn 1975
nach Abitur und zweijaÈhrigem

Wehrdienst nach Deutschland
fuÈ hrten. 1976 begann er sein Archi-
tekturstudium an der Technischen
UniversitaÈt Darmstadt, fuÈ hlte sich
dort jedoch nicht wohl. ¹Weil das
Studienziel dort war, einen Job zu
bekommen und nicht zu forschenª,

verlieû er die DarmstaÈdter Uni und
nahm 1977 sein Studium an der
GhK auf. Hier fuÈ hlte er sich von
Anfang an gut aufgehoben und fand
unter den Studenten und Professo-
ren ¹den Geist und die SolidaritaÈtª,
nach denen er gesucht hatte. Er
nutzte die liberalen Rahmenbedin-
gungen des Studienganges unter

anderem zur Entwicklung eines fuÈ r
Kassel voÈ llig neuen Schwerpunktes:
¹Bauen und Planen in Entwick-
lungslaÈndernª wurde in zahlreichen
studentischen Projekten und Prak-
tika zu einem Thema, das die GhK
vor allen Dingen im Ausland be-
kannt machte. Unter der Leitung
von Prof. Dr. Lucius Burckhardt
absolvierte er, mittlerweile verhei-
ratet und Vater von zwei Kindern,
1982 sein Diplom I (1,6) und 1984
Diplom II (1,5), bevor er als selb-
staÈndiger Architekt taÈtig wurde.
Doch ganz lieû ihn die Universi-
taÈtslehre nicht los, so daû er von
1986 bis 1988 zusammen mit sei-
nem Mentor das Seminar ¹Planen
und Bauen in EntwicklungslaÈn-
dernª an der GhK durchfuÈ hrte,
quasi als SpaÈtfolge seiner Projekt-
arbeiten und leider auch ohne Be-
zahlung. Edalatian wandte sich
daraufhin an den ¹World Universi-
ty Service Deutschlandª, in dessen
Auftrag er nun schon seit 1988 das
Seminar ¹Planen und Bauen in
Afrika, Asien und Lateinamerikaª
leitet. Nach seiner Dissertation
1996 (sehr gut) zog es ihn vor zwei
Jahren schlieûlich aus Kassel fort,
ohne dabei aber den Kontakt zur
GhK zu verlieren.

Momentan ist er in seiner Funk-
tion als Initiator und Leiter des bei
der EXPO 2000 registrierten Pro-
jektes ¹Khar Mohre ± Die antiken
blauen Perlen des Iranª, in Zusam-
menarbeit mit Prof. Ralf Busz, in
Kassel, um die PraÈsentation des
Projektes am 17. Juli im Schloû
Wilhelmstal vorzubereiten.

Melanie Ermscher

GhK-Fernsehen univision

. . ., wenn man sich Fernsehen machen gaÈnzlich selber beibringt
Die letzten vier Minuten muû im-
provisiert werden. SendebeitraÈge
und Moderation sind zu schnell
uÈ ber den Offenen Kanal (OK) ge-
gangen. ¹Sag' denen da vorne Be-
scheid, daû sie noch vier Minuten
reden sollenª, beauftragt Produk-
tionsleiter und Regisseur Stefan
Bornemann im Raum mit dem
Mischpult ein Redaktionsmitglied.
Die frisch gebackenen Moderator-
Innen Michael Feiler und Ingeborg
Vaupel bleiben ruhig, erzaÈhlen
noch ein biûchen daruÈ ber, was
UniVision eigentlich ist. Dann ist
die erste Live-Sendung vorbei. Alle
sind erleichtert. Die Feuerprobe ist
bestanden. Jetzt wird erst mal mit
Sekt angestoûen.

In der Sendekritik waÈhrend der
folgenden Redaktionssitzung stellt
sich dann heraus, daû dieses und je-
nes noch zu verbessern ist, zum
Beispiel, daû der Studioton nicht
schon vor Ende der eingespielten
BeitraÈge laut gestellt werden darf.
Aber so ist das eben, wenn man sich

Fernsehen machen selber beibringt.
(Bornemann: ¹Wir versuchen, uns
selbst auszubilden.ª) Da gibt es viel
zu lernen. Klar, daû da bei der Sen-
dung am 29. Juni um 18 Uhr noch
nicht alles ¹perfektª war. Nichts-
destotrotz konnten die Studieren-
den und AbsolventInnen der GhK
aus dem Redaktionsteam stolz auf
ihren gelungenen Start im OK sein.

Dazu gratulierte auch Dr. Bernt
Armbruster, zustaÈndig fuÈ r OÈ ffent-
lichkeitsarbeit an der GhK. Ihm
kam zu Beginn letzten Jahres die
Idee, nach ein paar fehlgeschlage-
nen Versuchen noch einmal ein
Uni-Fernsehen in die Wege zu lei-
ten. ¹Die UÈ berlegung war, wie
kann man Medienausbildung an der
GhK foÈ rdern oder entwickelnª, er-
zaÈhlt er. Das Projektleitungsteam
bildeten dann die Professoren Hel-
mut Scheuer (1. Vorsitzender), Ge-
org-Michael Schulz, beide Germa-
nistik, Jens Flemming (Fachbereich
Gesellschaftswissenschaften) und
Bernt Armbruster. Sie vertreten das

Projekt nach auûen, sind zum Bei-
spiel verantwortlich im Sinne des
Presserechtes (Scheuer), treffen
Entscheidungen uÈ ber den Projekt-
ablauf und sorgen fuÈ r seine weitere
Entwicklung. So wurde ein Koope-
rationsvertrag mit der Landesant-
stalt fuÈ r privaten Rundfunk ge-
schlossen. Die foÈ rdert das Projekt
im ersten Jahr, fuÈ r diese Pilotphase
ist es zunaÈchst angelegt, mit 70 000
Mark. Davon werden auch der
Produktionsleiter Stefan Borne-
mann, der GeschaÈftsfuÈ hrer Heiko
RuÈ ppel, zustaÈndig fuÈ r OÈ ffentlich-
keitsarbeit und Sponsoring, bezahlt
sowie vier studentische HilfskraÈfte,
die als Kamerafrauen und -maÈnner,
Bild- und Tonregisseure arbeiten.

Kritische OÈ ffentlichkeitsarbeit
¹Die Absicht von UniVision ist es,
OÈ ffentlichkeitsarbeit (fuÈ r die GhK)
von Studierenden zu machenª, er-
klaÈrt Flemming. Das sehen die Re-
dakteurInnen allerdings etwas an-
ders. Sie wollen die Hochschule

auch kritisch unter die Lupe neh-
men, besser gesagt vor die Linse
bringen. Der Professor weiter:
¹Ziel ist der Erwerb von Medien-
kompetenz. Wie finde ich ein The-
ma, wie plane ich es, wie fuÈ hre ich
es durch.ª

Der 31jaÈhrige Germanistikstu-
dent Stefan Bornemann ist unter
anderem dafuÈ r zustaÈndig, die
NachwuchsredakteurInnen aus-
und fortzubilden, zum Beispiel im
Umgang mit Kamera und Schnitt.
¹Studierende, ProfessorInnen und
Hochschulangestellte koÈ nnen mit
Ideen zu uns kommen. Themen
werden Interessantes und Witziges
aus der UniversitaÈt und der Region
Kassel seinª, so Bornemann. Sexi-
stische, rassistische, faschistische,
totalitaÈre Inhalte und solche, die
sich gegen die Glaubensfreiheit
richten, haben laut Statuten bei
UniVision nichts zu suchen. In der
ersten Sendung produzierten zehn
Redaktionsmitglieder aus verschie-
denen Fachbereichen BeitraÈge uÈ ber

Klimatechnik, Arbeitsschutz, den
scheidenden PraÈsidenten Brinck-
mann und die jaÈhrliche Medien-
werkstatt an der GhK.

FuÈ r die MacherInnen bedeute
das eine ganze Menge Arbeit, aber
eben auch Spaû und Stolz auf das
fertige Produkt, wie Ingeborg Vau-
pel am Ende der ersten Sendung er-
zaÈhlt. Einmal im Monat erscheint
das 45minuÈ tige Magazin UniVisi-
on. Daneben soll es Sondersendun-
gen unter dem Titel ¹Uni-Vision
spezialª geben, die Raum bieten fuÈ r
inhaltliche und formale Experi-
mente und laÈngere Dokumentatio-
nen. Redaktionssitzung ist jede
Woche mittwochs um 14 Uhr im
Wissenschaftlichen Zentrum II in
der Gottschalkstraûe 26 (1. Stock),
Tel. 8 04-38 55, www.uni-kassel.
de./presse/uniTV.ghk. Neue Ge-
sichter sind herzlich willkommen.
Die naÈchste Sendung ist am 27. Juli
um 18 Uhr im Offenen Kanal zu
sehen.

Britta Erlemann

Die 6. uÈberregionale DaF/Z-Studierenden-Tagung an der GhK

UÈber den Tellerrand gesehen . . .
In diesem Jahr fand sie in Kassel
statt, die uÈ berregionale ± eigentlich
internationale ± DaF/Z-Studieren-
den-Tagung. Knapp 80 Studierende
der verschiedenen StudiengaÈnge
Deutsch als Fremdsprache (DaF)
und Deutsch als Zweitsprache
(DaZ) fanden sich vom 18. bis 20.
Juni 1999 in den RaÈumlichkeiten
der GhK ein, um den DaF-Stu-
dienort Kassel mit seinen Lehren-
den und Lernenden kennenzuler-
nen, sich uÈ berregional im Fach zu
orientieren und sich uÈ ber Studien-
situation sowie -inhalte auszutau-
schen. Nicht nur die deutschspra-
chigen LaÈnder waren jedoch mit
Teilnehmern vertreten, sondern
auch Brasilien, China, Finnland,
Georgien, Griechenland, Italien,
Iran, Japan, Korea, Lettland, Litau-
en, Polen, RumaÈnien, Ruûland,
Singapur, Slowenien, Sudan, Tsche-
chien, TuÈ rkei und Ungarn. Diese
Zusammensetzung der Teilnehmer
ermoÈ glichte vielfaÈltige Blicke ¹uÈ ber
den Tellerrandª des eigenen Studi-
ums.

Mit ideeller wie finanzieller Un-
terstuÈ tzung von der GhK, dem
Fachgebiet DaF, dem AStA und

dem Akademischen Auslandsamt
wurde die Studierenden-Tagung
unter FederfuÈ hrung der Studieren-
denvertreterinnen Christina Kuhn
und Lenka SkaleckaÂ vorbereitet.
Die groûe Zufriedenheit bei den
Teilnehmern uÈ ber Unterkunft, An-
gebote und Rahmenprogramm be-
scheinigte den beiden und ihren
Helferinnen und Helfern eine ge-
lungene Organisation.

Der Rahmen der Tagung ermoÈ g-
lichte es, uÈ berregionale und inter-
nationale Kontakte zu anderen
Studierenden aufzubauen, die z.T.
mit voÈ llig anderen fachlichen Fra-
gestellungen und Studiensituatio-
nen konfrontiert sind. Die Unter-
schiede sind meistenteils auf die
unterschiedlichen StudiengaÈnge,
deren Rahmenbedingungen und die
moÈ glichen AbschluÈ sse zuruÈ ckzu-
fuÈ hren. Das hat natuÈ rlich auch
Konsequenzen fuÈ r die berufliche
Zukunft der Studierenden. Deshalb
stand auch die Diskussion um
Mindestanforderungen an ein DaF-
Studium aus studentischer Per-
spektive auf dem Tagungspro-
gramm. Hier wurden die verschie-
denen StudiengaÈnge in den

deutschsprachigen LaÈndern durch
die Teilnehmer formal und inhalt-
lich vorgestellt, diskutiert und ver-
glichen. Ziel der Diskussion war die
Erstellung der ¹Kasseler Thesenª,
die einen Forderungskatalog zu den
Mindestanforderungen an einen
DaF-Studiengang darstellen. Bei
der KomplexitaÈt des Inhalts war es
jedoch nicht verwunderlich, daû die
¹Kasseler Thesenª noch nicht zum
Abschluû gekommen sind. Aller-
dings ist die Arbeit am Forde-
rungskatalog nicht auf das naÈchste
Jahr vertagt, sondern hat lediglich
das Medium gewechselt: Die ¹Kas-
seler Thesenª werden derzeit via
Internet erstellt. Nach Fertigstel-
lung sollen sie in die aktuelle Dis-
kussion uÈ ber die Studiengangsge-
staltung einflieûen. Daû aber auf
der Tagung nicht nur uÈ ber den Tel-
lerrand geschaut wurde, sondern
bei den Studierenden auch die Be-
reitschaft vorhanden ist, den Teller-
rand zu uÈ berschreiten, zeigte sich in
der Begeisterung fuÈ r den Tagungs-
ort fuÈ r das Jahr 2000, Ungarn: ¹Wir
sehen uns ± spaÈtestens in einem Jahr
an der PaÈdagogischen Hochschule
in Budapest.ª Christian Seiffert

Auf dem Lande

Eis & Saure Gurken ± und die Folgen
Wir sind wieder einmal, als waÈre es
Zufall, tief, tief im Oberhessischen.
Zwei alte BaÈuerinnen biegen um
einen Misthaufen und kommen die
Dorfstraûe entlang.

Hildegard: Ei, Friedchen. Da
plagt und plagt man sich ein ganzes
Leben lang ab. Auf dem Acker. Auf
dem Hof. Im Haus. Und erst mit
gut 90 Jahren stellt man fest, wie
man sich ein wenig Erleichterung
fuÈ r die armen geschundenen Kno-
chen verschaffen kann.

Friedchen: Ja, ja, deine Idee mit
dem Eis schlecken und den Saure
Gurken essen war schon nicht
schlecht, Hildegard.

Hildegard: Habe ich aus dem
Feminismus-Seminar, daû ich zur
Zeit an der Uni beleg habe.

Friedchen: Ei, man meint ja

wirklich gerade, die MaÈnner haÈtten,
seit wir Eis schlecken, sowas wie
Benehmen gelernt. Schleppen ei-
nem die vollen Milchkannen aus
dem Stall.

Hildegard: Kommen eiligst quer
uÈ ber den Hof gelaufen, nur um ei-
nem vom Traktor zu helfen.

Friedchen: Und misten, als waÈre
es das selbstverstaÈndlichste von der
Welt, abends den Kuhstall aus,
waÈhrend wir uns schon langge-
streckt auf der Hofbank flaÈtzen.

Hildegard: Du hast uÈ brigens
recht gehabt. Als ich die eingefro-
rene Wurstsuppe aus der KuÈ hltruhe
aufgetaut habe, gingen die Frisch-
eis-Bomben von Bio-Frost gut rein.
Ach, schmeckt das Eis gut. Was ist
das Leben herrlich. So faÈngt das
Uni-Studium erst an, ein richtiges

Uni-Studium zu werden.
Friedchen: Ei, Hildegard, was

machen wir denn, wenn die MaÈnner
rauskriegen, daû wir gar nicht
schwanger sind.

Hildegard: Gott, da finden wir
schon was. WofuÈ r belegen wir denn
die Seminare ¹FuÈ rsorglichkeit und
Autonomie ± Zu einer ,Kultur der
Beziehung`ª und ¹Wie weibliche
Freiheit entstehtª. Erst mal das Eis
und den Sommer genieûen. Im
Herbst diskutieren wir dann das
Problem der Dauerschwanger-
schaft von 90jaÈhrigen weiter!

Langsam trotten unsere beiden
betagten Studentinnen uÈ ber die
Dorfstraûe dahin. Es wird Abend.
Erste Sterne zeigen sich am Himmel
uÈ ber dem weit, weit abgelegenen
TaÈlchen. St. Sch.

Leserbrief

Primanerwissen
Zu einigen Fakten und zum Stil des
Artikels ¹Auf Nietzsches Spuren.
Gedankenstriche gegen die alte
Ordnungª in der Ausgabe der
GhK-publik 4/1999 schreibt Stefan
Schweizer:

Der Ort, an dem Nietzsche seine
Schulzeit verbrachte, heiût Schul-
pforta und nicht Schulpforte.
Schulpforta verfuÈ gt mitnichten
uÈ ber eine gotische Kathedrale, de-
ren Bezeichnung sich von catedra
ableitet, womit ein Bischofssitz ge-
meint ist; ein Status, den das OÈ rt-
chen niemals besaû.

Dagegen handelt es sich bei dem
Bau um die ehemalige Stiftskirche
eines 1540 aufgehobenen Zisterzi-
enserklosters.

Ein Primaner des 19. Jahrhun-
derts wuûte das ganz sicher, genau-
so wie er furchtbare WortschoÈ p-
fungen wie ¹internatiertª, ¹unum-
schraÈnktª und ¹menuetteskª ver-
mieden haÈtte. Sie sind nicht nur
unoriginell, sondern auch sinnhaft
falsch.

Stefan Schweizer

Absolvent im Spiegel: Khosrow Edalatian ± Die GhK laÈût ihn nicht los. Foto: Rosenthal

Filmladen

Dokumentarfilm- und Videofest: BeitraÈge erwuÈnscht
Das Kasseler Dokumentarfilm- &
Videofest findet in diesem Jahr vom
17. ± 21. November statt. Es ver-
steht sich als Filmfest, das dem Pu-
blikum einen Einblick in das inter-
nationale Dokumentarfilm- und Vi-
deoschaffen geben will. Sein Anlie-
gen ist es, kritische, engagierte und

unterhaltsame Dokumentarfilme
und Videos zu aktuellen und absei-
tigen Themen zu zeigen.
Die Videosektion des Festes ist
ebenfalls an Experimental- und
Kunstvideos interessiert, die die
Verwendung videospezifischer Mit-
tel erkennen lassen.

Einreicheschluû fuÈ r Filme und
Videos, die 1998 und 1999 produ-
ziert sein sollten, ist der 15.August.
Die Ausschreibungsunterlagen ver-
schickt der Filmladen auf Anfrage.
Siehe auch www.filmladen.de/dok-
fest erhaÈltlich.
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